

## Compte rendu de la rencontre du comité Voirie

11 février 2025, adopté le 19 juin 2025

En visio-conférence

### Présences

Membres	Organisations	Présences (X)
Anthony Assels	Fédération québécoise des chasseurs et pêcheurs GIM	
Christophe Jourdain-Bonneau	Fédération québécoise pour le saumon atlantique	X
Dany Scott	Regroupement des MRC de la Gaspésie – Table VHR	X
Jonathan Synnott	Association Coopérative Forestière de St-Elzéar	
Martin Leblanc	Groupe Lebel	X
Mathieu Vallière	FQCQ	X
Michel Desrosiers	FCMQ	X
Simon Gosselin	APTI	X
Steve Leblanc	Groupe de scieries GDS	X
Rémi Lesmerises	Société de gestion des rivières de Gaspé	X
Vanessa Bouffard Thibault	Bois d'œuvre Cedrico	X
Yves Briand	Conseil de l'eau du Nord de la Gaspésie	X
Julie Leblanc Jillian Slater	Conseil de l'eau Gaspésie Sud	X
Nom	Organisations	Présences (X)
Steve Bujold	MFFP	X
Philippe Leblanc	MFFP	X
Emmanuel Gendron	BMMB	X
Marilou Légaré	RexForêt	X
Isabelle Poirier	MRNF (Territoire)	X
	MELCCFP (Faune)	

Animation : Achille Oettli, Regroupement des MRC de la Gaspésie

Prise de notes et gardien temps : Guillaume Berge-Richard, coordonnateur TGIRT

## Compte-rendu

Point à l'ODJ	Compte-rendu
1. Ouverture de la rencontre	9h00 ouverture de la rencontre
2. Adoption de l'ordre du jour	L'ordre du jour est présenté et adopté tel que présenté
3. Adoption du dernier compte rendu	Présentation du <a href="#">compte rendu du 26 janvier 2024</a>  Le compte rendu est adopté tel que présenté.
4. Suivis	<p><a href="#">Accéder à la présentation générale de la rencontre</a></p> <p><b>Rappel du contexte : comité voirie et situation actuelle</b> Achille présente les éléments historiques ainsi que la situation actuelle Achille précise qu'il entrevoit environ trois rencontres par année. Les participants du comité acceptent cette prévision.</p> <p><b>Revue des suivis de la rencontre du 26 janvier 2024</b> <a href="#">Accéder au tableau commenté des suivis</a></p> <p>Achille fait le tour des suivis</p> <p>Achille va communiquer avec Philippe concernant le suivi sur les dates d'installation de ponceaux</p> <p><b>AEC sur ponceau sensible</b> L'enjeu provient du comité MHH et est apporté à l'attention du comité voirie. Est-ce qu'un calcul de l'AEC au niveau des ponceaux est nécessaire dans certains cas? On ne sait pas encore, mais si nécessaire les ponceaux sensibles peuvent être soumis comme point d'intérêt pour le calcul d'AEC En bref, il y a beaucoup de vieux ponceaux, qu'est-ce qu'on fait avec ceux-ci? Est-ce qu'un calcul d'AEC serait pertinent pour ceux-ci afin de valider leur capacité?</p>

	<p>Action : étudier comment adresser cette question</p> <p>Une autre question ressort de la discussion : Comment on fait le calcul de débit pour un l'installation d'un ponceau et comment font-ils pour s'assurer qu'avec les perturbations et les changements climatiques ceux-ci soient conforme à la stochasticité des perturbations.</p> <p>La sollicitation d'un chercheur ou d'une chercheuse concernant l'atelier d'adaptation aux changements climatiques devra être envisagé afin de répondre à cet enjeu.</p> <p><b>Rencontre délégation travaux sylvicoles non commerciaux</b> Plusieurs questions en lien avec la voirie ont été abordé lors de la délégation sur les travaux sylvicole non-commerciaux.</p> <p>Dans le cadre la refonte de ce VOIC, un nouveau comité de concertation sera proposé entre les BGA et les travaux sylvicoles.</p> <p>Toutefois, dans le cadre du comité voirie, Rexforêt a été désigné par les travaux sylvicoles afin de faire le pont avec eux.</p> <p><b>Membres du comité</b> La présence d'un représentant des MRC est souhaitée par l'ensemble des participants, considérant leur rôle important dans ce dossier.</p> <p>Il est décidé que la liste des membres du comité reste élargie. Toutefois, afin de faciliter le choix d'une date de rencontre, la représentativité des groupes prime sur celle des membres. Si un membre est absent, un autre membre du même groupe ne peut pas nécessairement parler en son nom à moins que le tout ait été préalablement établi.</p>
5. Nouveaux éléments	<p><b>Projet CERFO</b> Voici un projet inspirant réalisé par le CERFO.</p>

	<p><a href="#">Accéder à la Technote</a></p> <p><b>Atelier d'adaptation des forêts Gaspésienne aux changements climatiques</b>  Guillaume rappelle les objectifs de l'atelier et demande aux participants du comité de partager leur enjeu et leurs questionnements spécifiquement sur l'adaptation de la voirie en contexte de changement climatique. Les suggestions de conférencière et de conférencier sont les bienvenues.</p> <p>Deux chercheurs ont présentement été ciblés concernant cet enjeu, soit Sylvain Jutras et Osvaldo Valeria.</p> <p>Enjeu discuté lien avec la voirie :  La réglementation et les changements climatiques  Le calcul de débit pour les ponceaux dans un contexte de changement climatique</p>
6. Pause 10 min	
7. Projet CENG	<p><b>Projet : Détermination des priorités de restauration de la connectivité et mitigation des apports en sédiments des habitats du poisson en Gaspésie (CENG)</b>  Le CENG présente l'historique des études de GINU, entre autres, sur l'identification de problématique sur les ponceaux, dont l'analyse Lidar de la franchissabilité des ponceaux.</p> <p>Le CENG rappelle l'objectif du projet : prioriser les interventions en optimisant les interventions sur le territoire.</p> <p>L'idée était aussi d'ajouter d'autres critères socio-économiques dans l'outil de priorisation.</p> <p>Une autre piste est aussi envisagée, soit d'incorporer une analyse du secteur faune sur les habitats potentiels du saumon.</p> <p>Une autre question subsiste : celle du type d'intervention (remplacement de ponceau, retrait du ponceau ou autres).  Les critères socioéconomiques permettraient d'orienter ces décisions.</p> <p>Plusieurs commentaires sont formulés :</p>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Les réseaux permanents doivent être mis dans l'équation.</li> <li>• Le respect des droits consentis.</li> <li>• La présence d'acteurs socio-économique devra être un critère important.</li> <li>• La prise en compte du réseau prioritaire semble un incontournable</li> <li>• Les critères socioéconomiques devraient avoir un rôle de multiplicateur du score lié à l'ouvrage et à l'environnement afin d'éviter qu'une traverse soit priorisée uniquement pour des raisons socioéconomiques</li> </ul> <p>Un courriel sera envoyé à tous par le CENG afin de présenter le projet et afin de recueillir vos suggestions de critères socio-économiques supplémentaires.</p>
8. Réseau prioritaire	<p>Achille présente le projet de réseau prioritaire  <a href="#">Accéder au diaporama en cliquant ici</a></p> <p><a href="#">Accéder à l'échéancier du projet</a></p> <p><a href="#">Accéder aux éléments clefs du projet</a></p> <p>Commentaires :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Les lacs de pêche ciblées par la FédéCP. Voir le site par exemple le site internet Allons pêcher.</li> <li>• Comment intégrer les acériculteurs? Ceux qui détiennent des droits consentis sur le territoire.</li> <li>• Cibler les problématiques importantes en même temps que la collecte de données</li> <li>• Il faut que le réseau prioritaire permette de rationaliser les chemins à terme</li> </ul> <p>Achille contactera le Territoire (MRNF) afin de parfaire la liste de droits consentis sur le territoire</p>
9. Varia	<p>À la FQCQ à partir de janvier 2025, sentier Quad Québec prendra une part plus importante afin d'entretenir et de mener des projets d'infrastructure.</p>
10. Fin de la rencontre	<p>La rencontre est levée vers 12h01</p>

Tableau de l'ensemble des suivis

Mandats / suivis	Par	Provient de - Date de rencontre
Partage des données de mise à jour de la voirie 2023-2024 lors de leur réception	Philippe Leblanc	2024-01-26
Vérifier la disponibilité des données sur les dates d'installation des ponceaux et les transmettre le cas échéant aux OBV et à GINU.	Philippe Leblanc	2024-01-26
Achille et Philippe vont regarder de plus près cette action	Achille Oettli	2025-02-11
Apporter en TGIRT Commune la proposition suivante : <u>Proposition d'apporter en TGIRT la discussion sur une formation d'installation ponceau et un suivi qualité sur les ponceaux à long terme.</u>	TGIRT Commune / Guillaume Berger-Richard	2024-01-26
Contacter les anciens coordonnateurs du comité voirie afin de faire des bilans des points forts et des points faibles qui ont fonctionné	Achille Oettli	2022-11-03
Faire un portrait des rôles légaux en lien avec l'entretien et la gestion du réseau	MRNF, Achille Oettli et Guillaume Berger-Richard	2022-11-03
Documenter les assises du principe utilisateur payeur et d'identifier les responsables de faire appliquer cette mesure	MRNF, Achille Oettli et Guillaume Berger-Richard	2022-11-03
Documenter dans le plan d'action consolidé quel programme pourrait contribuer à la mise en place des différentes actions (mettre à jour le document existant)	MRNF, Achille Oettli et Guillaume Berger-Richard	2022-11-03
Trouver l'information sur le temps de fermeture d'un chemin abandonné par la reprise naturelle par la végétation	MRNF, Achille Oettli et Guillaume Berger-Richard	2022-11-03
Prévoir d'ici le PAFIT 2028-2033 une réflexion de fond sur le VOIC	TGIRT	2022-09-07
Réseau prioritaire : Contacter le territoire (MRNF) afin de parfaire la liste des parties prenantes qui ont des droits consentis	Achille Oettli	2025-02-11
Vieux ponceaux : comment valider la conformité des vieux ponceaux aux débits de pointe	Achille Oettli et MRNF	2025-02-11